

LES BASHI.

Les Bashi forment une énorme masse humaine établie en territoire de Kabare. C'est surtout en cheffertes Kebare et Ngweshe que se posent les problèmes fonciers. Ceux-ci sont dûs à une forte pression démographique, à la présence de nombreux colons, à la reconversion économique du pays, à la structure politique, aux techniques pastorales.

Les Bashi ont fait l'objet de nombreuses études (pédologiques, agronomiques, économiques, nutritionnistes et last but not least ethnographiques).

C'est grâce surtout aux travaux des MM Ouchinsky, Salmon, Vermeersch que nous connaissons bien divers aspects du système de tenue particulier des Bashi. Ces études ont révélé le processus d'occupation et d'usage du sol, dans leurs rapports avec l'organisation sociale et politique. Elles ont été faites dans le cadre de programmes de reconversion, d'études de saturation, et finalement aussi dans le but de mieux pouvoir comprendre et résoudre des problèmes fonciers qui ont toujours paru étrangement complexes. Bien que nous rangeons ces travaux comme comptés parmi les meilleurs faits dans ces genres parmi les populations congolaises, nous devons cependant faire remarquer - et ceci peut paraître étrange puisque ces études émanaien~~nt~~ d'fonctionnaires chargés de trancher les problèmes du point de vue pratique et expéditif - que ces travaux sont restés fort théoriques et par là même incomplets. Et ceci pour les raisons suivantes:

- a. les auteurs ont trop examiné le système shi en prenant comme base l'apex de l'hiérarchie politique; en cela ils ont négligé d'accorder la place voulue à l'organisation sociale, aux micro-organisations locales qui font l'usage direct du sol
- b. les auteurs ont trop été impressionnés par les changements et les mutations dans la tenue et dans l'exercice depouvoirs politiques; ils ont négligé l'étude des constantes, des aspects plus durables, plus permanents, que nous retrouvons précisément dans l'organisation sociale.

- b. ils n'ont pas toujours, n ce qui concerne l'actuelle organisation politique, voulu ou osé tirer les conclusions qui s'imposent, de sorte que plusieurs problèmes sont placés dans un contexte faux.

Nos enquêtes locales et études comparatives ont révélé les faits suivants:

1. les Bashi ont une organisation politique su type que nous appelons "microstructure politique": la société était subdivisée en plusieurs états, plus ou moins grands, autonomes, qui avaient leur propre origine et leur propre vie et organisation. Ce type de structure Nous retrouvons ce type de structure chez les Bahunde, Banyanga, Babwito, Banande, etc. De ce fait, le slogan couramment lancé comme quoi la terre appartient au chef est n'est pas fondé, d'autant plus qu'une politique administrative de fusionnements et de regroupements a placé plusieurs états sous le pouvoir d'un seul chef (ex. de la grande chefferie Kabare) et ce qui plus est, comme c'est le cas en chefferie Kabare, que ce chef n'est pas le véritable chef coutumier (c'est une vérité connue de tout le monde).

Ce slogan a été très habilement mis en exécution par le chef